



**MUNICIPALIDAD DE SAN CARLOS,  
SECRETARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL  
APDO 13-4.400 CIUDAD QUESADA, SAN CARLOS  
TEL. 24-01-09-15 / 24-01-09-16 FAX 24-01-09-75**

**ACTA 60  
SECRETARIA MUNICIPAL  
CIUDAD QUESADA**

ACTA NÚMERO SESENTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA CELEBRADA POR EL CONCEJO MUNICIPAL DE SAN CARLOS EL VIERNES TRES DE OCTUBRE DEL DOS MIL CATORCE A LAS CATORCE HORAS EN EL SALON COMUNAL DE MUELLE EN FLORENCIA.--

**CAPITULO I. ASISTENCIA.--**

**MIEMBROS PRESENTES:**

**REGIDORES PROPIETARIOS, SEÑORES (AS):** Gerardo Salas Lizano (Presidente Municipal), Carlos Fernando Corella Cháves (Vicepresidente Municipal), Ligia María Rodríguez Villalobos, Aída Vásquez Cubillo, Elí Roque Salas Herrera, María Marcela Céspedes Rojas, Carlos Eduardo Villalobos Vargas, Gilberth Cedeño Machado, Edgar Gamboa Araya.--

**REGIDORES SUPLENTE, SEÑORES (AS):** Gisela Rodríguez Rodríguez, Everardo Corrales Arias, Ana Leticia Estrada Vargas, Juan Rafael Acosta Ulate, José David Vargas Villalobos, Rolando Ambrón Tolmo, Liz Diana Vargas Molina.--

**SÍNDICOS PROPIETARIOS, SEÑORES (AS):** Adolfo Enrique Vargas Aragonés, María Mayela Rojas Alvarado, Juan Carlos Brenes Esquivel, Rafael María Rojas Quesada, Eladio Rojas Soto, Auristela Saborío Arias, Milton Villegas Leitón, Omer Salas Vargas.--

**SÍNDICOS SUPLENTE, SEÑORES (AS):** Nehismy Fabiola Ramos Alvarado, Elizabeth Alvarado Muñoz, Adriana Gabriela Pérez González, Isabel Arce Granados, Edenia Sequeira Acuña.--

**ALCALDE MUNICIPAL:** Alfredo Córdoba Soro.--

**MIEMBROS AUSENTES**

**(SIN EXCUSA)**

Edgar Chacón Pérez, Juan Carlos Rojas Paniagua, Rolando Ambrón Tolmo, Edgar Rodríguez Alvarado, José Francisco Villalobos Vargas, Baudilio Mora Zamora, Heidy Murillo Quesada, Margarita Durán Acuña, Leticia Campos Guzmán, Judith María Arce Gómez, Miguel Antonio Esquivel Alfaro, Ronald Corrales Jiménez, Randall Alberto Villalobos Azofeifa.--

**MIEMBROS AUSENTES**

**(CON EXCUSA)**

Evaristo Arce Hernández (comisión), Magally Alejandra Herrera Cuadra (comisión).--

## **CAPITULO II. LECTURA DE LA AGENDA.**

### **ARTÍCULO No. 01. Lectura de la Agenda.--**

El señor Presidente Municipal, Gerardo Salas Lizano, procede a dar lectura a la agenda, la cual se detalla a continuación:

- 1.- Comprobación del Quórum.-
- 2.- Lectura de la agenda aprobada mediante artículo N. 40 inciso 02 del acta N. 50 de la Sesión Ordinaria celebrada el lunes 25 de agosto del 2014 en el Salón de Sesiones de la Municipalidad de San Carlos.-

### **PUNTO A TRATAR:**

- Celebración de la Ruta de los Héroes.

#### **Agenda:**

1. Bienvenida a cargo del Coordinador del Departamento de Relaciones Públicas, señor Walter Hernández.
2. Himno Nacional de Costa Rica.
3. Himno de San Carlos.
4. Palabras de un representante de la comunidad.
5. Palabras de Coordinadora de la Comisión de Asuntos Culturales, Regidora Marcela Céspedes.
6. Palabras del Presidente del Concejo de Distrito, señor Edgar Rodríguez.
7. Palabras del Presidente del Concejo Municipal, Regidor Gerardo Salas.
8. Palabras del Alcalde Municipal, señor Alfredo Córdoba.
9. Acto Cultural.
10. Reseña histórica.
11. Clausura de la Sesión.
12. Refrigerio.

**NOTA:** Al ser las 14:02 horas se decreta un receso de trece minutos.

### **CAPITULO III. CELEBRACION DE LA RUTA DE LOS HEROES.**

#### **ARTÍCULO No. 02. Celebración de la Ruta de los Héroes.--**

El señor Walter Hernández Gómez, Coordinador del Departamento de Relaciones Públicas Municipal, procede a dar la bienvenida al acto conmemorativo en Celebración de la Ruta de los Héroes General José Joaquín Mora Porras, destacando la presencia de representantes de la Escuela de Muelle, del Liceo de Boca Arenal de Cutris y del grupo de animación folclórica Bro Yé.

Se procede a interpretar con mucho respeto el Himno Nacional y el Himno a San Carlos.

El señor Alberto Araya Espinoza, representante de la comunidad de Muelle, señala que la gente históricamente ha tenido el nombre de Muelle pero muchos nunca se han preguntado el por qué del mismo, indicando que hace ya muchos años esa comunidad se convertía en el único punto de comercio que existía en las partes bajas de San Carlos, siendo que el único acceso que había en ese momento era el río San Carlos, señalando que en la convergencia del río San Rafael al río San Carlos los vecinos de esa época construyeron un atracadero, un embarcadero de botes, siendo que las personas que vivían cerca de la frontera transitaban por el río lleno de mercancía como frijoles, maíz y algunos otros productos que habían, pero la única manera de vender esos productos era subir río arriba trasladándose en botes, canoas o pangas ya que el río era bastante profundo, destacando que con el tiempo la gente se acostumbró a ir al muelle y no a Muelle, siendo que el primer nombre que se cita de esa comunidad se cita en los libros de historia entre 1954 y 1956 cuando William Walker en una de sus avanzadas de conquista de Costa Rica pensó que podría invadir por muelle, razón por la cual envió a su gente quienes hicieron su entrada y llegaron al punto de desembarque pensando ingresar al territorio por ciudades que pudieran conquistar siendo la primera ciudad que se encuentran de acuerdo a los libros de historia Naranjo, señalando que empiezan a revisar que esa zona es un poco tediosa y de larga distancia en donde no hay caminos de acceso para que ingresen con su milicia, por lo que deciden posponer la invasión por el muelle, siendo que años después la gente le siguió dando el uso a esa comunidad como un muelle, indicando que actualmente el muelle desapareció y solamente quedó el nombre.

La Regidora Marcela Céspedes Rojas, Coordinadora de la Comisión Municipal de Asuntos Culturales, dirige algunas palabras a los presentes, mismas que se detallan a continuación:

Con suma complacencia, me dirijo a ustedes en nombre de la Comisión de Cultura del Concejo Municipal, en esta fecha, en la cual estamos recordando un hecho histórico de gran importancia no sólo para Costa Rica; sino para toda Centroamérica... Se trata de La Gesta Heroica de 1856 y 1857.

Desde muy niños, nos enseñaron que el Presidente Juanito Mora, llamo al Ejército de Costa Rica y al pueblo, a tomar las armas para enfrentar la invasión de los Filibusteros, los cuales al Mando de William Walker, una vez instalados en Nicaragua, tenían como siguiente objetivo apoderarse de nuestro país y luego del resto de Centroamérica. Esto ocurría en los meses de marzo y abril del año 1856 (el 20 de Marzo sería la gloriosa batalla de Santa Rosa y 11 de Abril la Batalla de Rivas.) En ambas salieron derrotados los invasores.

No obstante, no se nos ha contado con igual trascendencia, que también para esas mismas fechas, un importante grupo de soldados, se trasladó desde San José por la

ruta de Sarapiquí, hasta finalmente Ganar la Batalla de Sardinal.

Tampoco se nos ha contado con la misma claridad, que a pesar de esas derrotas, el ejército invasor siguió presente en Nicaragua, casualmente continuaba abasteciéndose de armas y municiones, usando la comunicación interoceánica a través del Río San Juan, el lago de Nicaragua y el corredor terrestre por Rivas de Nicaragua.

Esto provocó que nuevamente el ejército costarricense, organizara una expedición de aproximadamente 200 soldados y el 3 de Diciembre de ese mismo año salieran del cuartel de San José con destino al Río San Juan.

Ese recorrido lo hicieron entre trillos y veredas, por ahí pasaron hombres, armas y animales. Siguieron una ruta que los traería por Naranjo, por lo que hoy día es Zarco y siguieron la ruta por Zapote, Buena Vista, La Vieja hasta llegar a Muelle de San Carlos, punto en el que nos encontramos en este momento. Ocurrió que el día 14 de diciembre, cerca de las once de la mañana, según lo cuenta el Sacerdote Rafael Brenes, quien era el Capellán de la expedición, en embarcaciones rústicas hechas de árboles (troncos) amarrados unos con otros, continuarían la ruta, navegando por el Río San Carlos hasta llegar al Río San Juan varios días después y de ahí completar el objetivo, cual era tomar la vía del tránsito y bloquearle así, el abastecimiento que por esa ruta hacían las embarcaciones de los Filibusteros.

Posteriormente, los soldados que desde un principio venían al mando del Mayor Máximo Blanco, continuaron por el Río San Juan, donde se dio la gran batalla de la Trinidad cerca de la desembocadura del Río Sarapiquí al Río San Juan.- el día 22 de Diciembre.

Ya en los primeros meses del año 1857 tras otras fuertes batallas se tomó definitivamente la vía del Tránsito y la derrota de las embarcaciones de Walker fue inminente.

Por lo tanto se pueden identificar tres rutas de los héroes dentro de la campaña nacional de 1856 y 1857, una fue la ruta de los soldados hacia Guanacaste, otra, la ruta de Sarapiquí y la tercera, y considerada por algunos historiadores como la de mayor importancia porque significó la derrota definitiva de los filibusteros, que fue la Ruta por San Carlos.

Es esta la ruta que recordamos en esta celebración y que la historia reciente recordó estos hechos con la develación de los monumentos llamados Hitos, y que en que en el caso de nuestro cantón, recuerdan el paso por tres comunidades importantes en la Época. El distrito de Buena Vista, Muelle de San Carlos y Boca del Río San Carlos.

Aunque la celebración de otras rutas de los Héroes se realiza en el mes de setiembre por otras razones, esta ruta tiene fechas y lugares muy concretos, que dada la importancia de los mismos, vale la pena convertirla en una efeméride importante para el cantón y para el país.

Por lo que con este breve recorrido por un pasaje de nuestra Historia, y teniendo en cuenta que existen monumentos conmemorativos en varias comunidades de nuestro cantón, que resulta casi un mandato y un obligación cívica tanto para los ciudadanos como para el Gobierno Local, las organizaciones comunales, e Instituciones Públicas, resaltar cada vez más lo que representan estos hechos y que eso fortalezca más nuestra identidad nacional y cantonal.

De ahí, que desde nuestra trinchera, sea el Gobierno Local, adquirimos

nuevamente un compromiso ante ustedes, de no dejar que estas fechas y actos heroicos de quienes nos antecedieron, queden en el olvido, y que esta parte de nuestra historia que no es dada con tal amplitud en las aulas de escuelas y colegios, sea recordada, mediante la celebración de estos actos conmemorativos, que nos permitan a todos, ser conocedores de nuestras raíces, de nuestra historia.... Ya que como dice una frase célebre: "quien no conoce su pasado, es incapaz de comprender los eventos contemporáneos, y aún más, incapaz de construir su propio futuro".

El señor Walter Hernández señala que desde hace algún tiempo se había tomado la decisión de que dieran un poco más de participación a los Concejos de Distrito en cada uno de los distritos, siendo que hoy corresponde la participación del Presidente del Concejo de Distrito de Florencia, señor Edgar Rodríguez, pero el mismo no se ha hecho presente a la sesión.

El señor Gerardo Salas Lizano, Presidente del Concejo Municipal, señala que le parece muy bien que se haya realizado ésta actividad en la comunidad de Muelle ya que dentro de un año esperaría poder celebrar una sesión extraordinaria en la boca del río San Carlos inaugurando un monumento muy especial que un grupo de ciudadanos de forma particular está haciendo, el cual esperan que quede como testigo para el resto de la vida como recuerdo de la gesta heroica de 1856 en honor a los cientos de seres humanos que perdieron su vida en combate.

El señor Alfredo Córdoba Soro, Alcalde Municipal, manifiesta que acá lo más importante es escuchar al señor Rolando Molina quien es la persona que más sabe del tema, procediendo a hacer entrega a la Escuela de Muelle y al Liceo de Boca Arenal de la bandera del cantón, así como de una serie de implementos deportivos para ser utilizados por dichos centros educativos.

Se realizan presentaciones culturales por parte de grupos de baile conformados por estudiantes de la escuela Juan Manso Esteves de Muelle y del Liceo de Boca Arenal.

El historiador Rolando Molina señala que la primera Ruta de los Héroes que se llevó a cabo fue la de Sarapiquí la cual se inauguró el 22 de abril de 1998, indicando que se llevó a cabo en esa fecha ya que justamente se celebraba ese día el centenario de la muerte de uno de los más grandes héroes nacionales que tuvo la campaña de 1856-1857, siendo dicho personaje el señor Nicolás Aguilar Murillo, señalando que el señor Aguilar era un ilustre ciudadano de la ciudad de Barva que logró junto con sus compañeros aniquilar la guarnición filibustera que se encontraba en ese lugar en una batalla que tardó aproximadamente una hora pero heroica tremendamente, siendo que se dice que los costarricenses con un espíritu de hidalguía y patriotismo se prepararon y ultimaron a por lo menos una docena de filibusteros, destacando que otros tantos ante el asombro de la valentía y la decisión que tuvieron los costarricenses de luchar cuerpo a cuerpo, se lanzaron al río San Juan, y perecieron al menos sesenta y seis combatientes, siendo que los pocos que sobrevivieron lograron escapar, señalando que de antemano uno de los Capitanes del ejército nacional había dispuesto a nombre del Gobierno de Juan Rafael Mora quinientos pesos a la persona que se distinguiera más en el combate, siendo que el beneficiado fue el señor Nicolás Aguilar Murillo, quien con un patriotismo excepcional ni siquiera reclamó de manera inmediata ese premio sino que tuvieron que pasar treinta años para que supliendo las necesidades de la vejez se acordaran de que el Gobierno lo había hecho partícipe de un premio y decidió cobrarlo, indicando que en ese momento el Gobierno de don Bernardo Soto Alfaro no solamente le reconoció el premio sino que además le otorgó una pensión vitalicia de sesenta pesos por el resto de sus días y se le ascendió de Sargento al grado de Coronel, siendo por esa razón

que el Museo Histórico Juan Santamaría decidió en 1998 colocar tres hitos en tres puntos estratégicos de la ruta del Sarapiquí, uno en la escuela del muelle de Sarapiquí, otro en la confluencia de las aguas del río Sardinal cuando desemboca en el río Sarapiquí y el tercero se colocó en el punto de Natividad, indicando que el combate de Sardinal el 10 de abril de 1856, víspera de la célebre Batalla de Rivas el 11 de abril en Nicaragua, es una batalla muy confusa ya que pelearon por lo menos cien soldados en cada bando, el de los filibusteros y el de los costarricenses, sin embargo a pesar del entonado rigor con que se celebró el combate no se sabe todavía quienes realmente fueron los vencedores, señalando que William Walker en su famoso libro "La guerra en Nicaragua" publicado en 1860, pocos meses antes de su fusilamiento en el puerto de Trujillo el 12 de setiembre de 1860, reclamó el triunfo de esa batalla para sí y los suyos, siendo que si se atienden al parte militar que dictó el Capitán Orozco por el bando costarricense, fueron los costarricenses los que se alzaron con la victoria, pero en todo caso eso todavía no se ha dilucidado, destacando que lo importante de esa batalla es que los filibusteros no pudieron ingresar al Valle Central, siendo que la segunda Ruta de los Héroes que el Museo realizó fue la ruta de Puntarenas-Guanacaste, tratándose de una ruta terrestre y fluvial al mismo tiempo, indicando que esa ruta fue importante ya que por ella fue donde se movilizó el grueso del ejército nacional cuando tuvo que ir a los campos de Santa Rosa a desalojar a los filibusteros que estaban alojados en aquella casona que hoy forma parte del Parque Nacional Santa Rosa, siendo que la tropa había salido de San José siguiendo el camino empedrado de la vieja carretera a Puntarenas que avanzaba por Ciruelas, Turrucare, La Garita, Atenas, San Mateo, Esparza, y que ahí conectaba con Barranca, siendo que ese ejército cuando llegó a Esparza se dividió en dos columnas, una que siguió hacia el puerto de Puntarenas y otra que iba por la carretera que hoy pasa por Miramar, Cañas, Bagaces y Liberia, enrumbando hacia el norte hasta llegar a Sapoá en la frontera con Nicaragua, indicando que los otros dos hitos que forman parte conmemorativamente de esa Ruta de los Héroes, fueron colocados en el puerto pluvial de Bolsón y en el puerto fluvial del río Bebedero, ya que parte de la tropa se embarcó en Puntarenas, cruzó todo el Golfo de Nicoya y remontó en las aguas del río Tempisque para luego conectarse con el resto de la tropa que iba por vía terrestre a la altura de Bagaces, marchándose a partir de ahí conjuntamente hasta la frontera; siendo que la tercera Ruta es la de San José vía territorio de San Carlos hasta el río San Juan y de allí en adelante lo que ya conocen como la toma de la vía de tránsito que era la arteria fluvial lacustre más importante por donde los filibusteros se alimentaban de armamento y hombres que venían desde los puertos de la costa este norteamericana, considerándose que esa tercera Ruta fue la más importante de las tres por cortar de un solo tajo el suministro a los filibusteros y de esa manera debilitarlos y posteriormente derrotarlos de una manera inapelable.

Nuevamente se realizan presentaciones culturales por parte de grupos de baile conformados por estudiantes de la escuela Juan Manso Esteves de Muelle, del Liceo de Boca Arenal y del grupo de proyección folclórica Añoranzas del Liceo de Kopper.

**AL SER LAS 15:45 HORAS, EL SEÑOR PRESIDENTE MUNICIPAL DA POR CONCLUIDA LA SESIÓN.--**

**Gerardo Salas Lizano  
PRESIDENTE MUNICIPAL**

**Alejandra Bustamante Segura  
SECRETARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL**